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Tregua a capitales golondrinos
A solicitud de la Asociación Mexicana de Bancas, el presidente
Kiirique Peña Nieto le dio luz. verde a una ampliación de tres meses
a la vigencia de un decreto que facilita la repatriación de capitales,
en la mira de recuperar un acumulado de 100 mil millones de pesos

El sí llegó cuando la cresta se ubicaba en
76 mil, con la novedad de que hace me
nos de un mes la caja registradora ano

taba 23 mil. El salto, pues, es de 53 mil mi
llones. Se triplicó la cascada.
Colocada en el clásico escenario de zana

horia y palo, la Secretaría de Hacienda habla
ubicado como una suerte de amago para re
misos la entrada en vigor del Convenio Mul
tilateral para Implementar Medidas Políticas
alos Tratados Tributarios para Prevenir la Ero
sión de la Base y el Traslado de Utilidades, es
decir, la posibilidad de una fiscalización más
a fondo.

El documento, promovido por la Organiza
ción para la Cooperación y el Desarrollo Eco
nómicos (OCDE), entra en vigor mañana
miércoles. De acuerdo con éste, los 32 países
adheridos al organismo se obligan a detectar
e informar sobre los depósitos de ciudadanos
de unos u otros.

Aunque no es ningún delito mantener re
cursos en bancos extranjeros, la información
le da pauta al Sistema de Administración Tri
butaria para verificar si el monto coincide con
los ingresos declarados por la persona física o
moral involucrada.
El anzuelo, lazanahoria, pues, para el regreso

de capitales golondrinos al nido es una tasa del
Impuesto Sobre la Rentade 8%, es decir, menos
de la cuarta parte de la máxima de 35%.
Sin embargo, además de demostrar que el

depósito inicial había cubierto los tributos co
rrespondientes, se obliga a que los capitales
repatriados se inviertan en el interior del país
en un lapso de dos años.
En el caso de las personas físicas, natural

mente, la vía sería integrar los recursos a las
opciones de ahorro e inversión, ya de renta fija
o de riesgo.
La vereda la abrió el gobierno el 18 de enero

pasado al fragor de las protestas populares por
el gasolinazo. El acuerdo, con perfil de pacto,
se firmó en la residencia presidencial de Los
Pinos. La vigencia se éste era de seis meses,
pero desde el mes pasado se empezó a insistir
en prorrogarlos, aduciendo que el lapso era in
suficiente para el papeleo requerido.
Lo cierto es que el flujo fue creciendo len

tamente. Hasta el 19 de mayo, es decir, cuatro
meses después de abierta la amnistía, sólo ha
bían regresado 6 mil millones, que al 11 de ju
nio se estiraban a 22 mil.

La razón, a juicio de los analistas, era que el
escenario que motivó la salida de los capitales
golondrinos se mantenía prácticamente in
tacto: inseguridad, corrupción, impunidad,
percepción generalizada de debilidad del go
bierno...
Sin embargo, se aduce que el crecimiento se

debió,a una aclaración del SAT, señalando que
no se trataba sólo de repatriar las utilidades
obtenidas, síqo el capital.
Del otro lado de la mesa, en las ultimas

semanas se ha atenuado la volatilidad de
los mercados, ubicándose la paridad cam
biaría en el techo de los 18 pesos, frente a los
21 de enero.
A diferencia de la Ultima campaña de re

patriación de capitales emprendida por la Se
cretaría de Hacienda, esta vez no se revelaron
los nombres o razones sociales de quienes se
acogieron a ella
El único dato transparentado es que hasta

junio se habían cobijado en la facilidad 525
personas físicas y 22 empresas.
De los23 mil millones de capitales repatriados

entonces, sólo mil 100 no pudieron recibir el
beneficio fiscal al tener problemas tributarios.
Regreso de capitales.

Balance general. La Comisión Nacional de
Hidrocarburos está retrasando un mes el de
sahogo de la llamada Ronda 2 A en materia de
campos petroleros en aguas profundas. La ex

posición de motivos habla de darle tiempo a
los interesados a preparar sus propuestas.
La cita estaba prevista para diciembre.
De acuerdo con los expertos, la estrategia

implicaría que las firmas multinacionales que
vendrían a realizar tareas de exploración y en
su caso de explotación en el golfo de México
replanteen sus ofertas al impacto del reciente
descubrimiento de un yacimiento calculado
entre mil 400 y 2 mil millones de barriles de
petróleo, ubicado cerca del puerto de Dos Bo
cas de Tabasco.
El depósito se ubica en aguas someras.
Uno de los motivos aducidos por el gobierno

paraplantear lareformaeneigéticaeraque Pe
tróleos Mexicanos no tenía capacidad técnica
para explorar en aguas profundas o ultrapro
fundas.

Elefante blanco. Inaugurada a ritmo de tim
bales y trompetas por el presidente Enrique
Peña Nieto en enero del año pasado, hete aquí
que la Torre Quirúrgica del Hospital General
de México, Dr. Eduardo Liceaga, con preten
sión de brindar servicios a 15 millones de me
xicanos, está convertida en elefante blanco.
La inversión de 700 millones de pesos abrió

la posibilidad de 15 salas de cirugía y el primer
quirófano hibrido en el país con presunción de
¿ta tecnología europea, alemana y polaca.
El caso es que éste lleva tres meses inactivo,

por más larga que esté la fila de solicitantes de
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trasplantes, cirugías, microcirugías, neuroci
rugías y otras especialidades.
La pregunta es si sabrá del paréntesis el se

cretario de Salud, José Narro Robles.

Protegen aCanaco. La semana pasada el juz
gado Segundo de Distrito en Materia Admi
nistrativa de la Ciudad de México le otorgó una
suspensión provisional en un juicio de ampa
ro a Ornar Osuna, presidente de la Cámara Na
cional de Comercio de Mazatlán.

Éste había sido vetado por la Concanaco pa
ra asistir a eventos y reuniones, en castigo por
críticas a la directiva encabezada por Enrique
Solana Sentíes.

La protección de la ley le permitirá asistir a
la reunión del Consejo Directivo de la cúpula
comercial prevista para mañana.
Otro que logró una suspensión fue Guiller

mo Romero Rodríguez, presidente de la Fe
deración de Cámaras de Comercio de Sinaloa
y Consejero del organismo.

Aprueban a OHL. Sin certeza aún de que cua
je la Oferta Pública de Adquisición planteada
por una firma de reciente creación llamada
Magenta para adquirir el 100% de las acciones
deÓHLMéxico, laComisiónEuropeadeCom
petencia le dio luz verde a la operación.
De llegar ésta a la meta, la firma pasará a

control conjunto de la matriz española y el
fondo australiano IFM Investors.
OHL tiene concesionadas siete autopistas

de peaje en el país, además del aeropuerto de
Toluca

Trampa en HSBC. Hace unos días Judith
Navarro Macías, de 68 años, jubilada, acudió
a una sucursal de HSBC ubicada en Miguel
Ángel de Quevedo para retirar recursos, apa
reciendo en la pantalla una oferta de crédito
por 307 mil pesos, que por error la usuaria
aceptó al apretar una tecla equivocada.
Sin embargo, rápidamente notificó al banco

del asunto, garantizándole que no había pro
blema alguno.
El caso es que el monto del préstamo apa

reció días después en su saldo, con la novedad
de que el banco le cobró 8 mil 12 pesos de co
misión de apertura de crédito y pretende apli
carle mil 82 adicionales para cancelarlo.
El caso está en la Condusef. •

albertobarrancocliavairiaO@gmail.com
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES
REFUTA CON CAN ACO LAS
DENUNCIAS DE PÉREZ GÓNGORA,
LA SOMBRA DEL PRI Y CONSEJO
DE LA JUDICATURA OPCIÓN

*A inicios de agosto concesión para BIVA y medidas de SHCP
en pro de rubro bursátil; prepara Walmart los 60 años de
Aurrerá; lo laboral alto riesgo en TLCAN

Ijf1¡ OY HABRÁ EN CONCANACO
Hli comité ejecutivo y consejo

directivo. En la comida
estará Aurelio Ñuño, titular

j|r de la SEP.
Como sabe esa

confederación está en medio
de un inédito conflicto relacionado con el

relevo de Enrique Solana, tras de que Juan
Carlos Pérez Góngora llevó el asunto a los
tribunales en una elección eme favoreció a
Ricardo Navarro.

En opinión de algunos miembros de
CONCANACO el lío podría tener un
matiz político. Unas 210 representaciones
del comercio en el país buscarían ser
"cooptadas por el PRI".
Se acusa a Pérez Góngora de encabezar

ese esfuerzo como militante que es del
tricolor y se menciona un grupo afín que
incluye al ex presidente Jorge Dávila y a
otros miembros de su mesa directiva como

Carlos Gáivez y Guillermo Romero.

Solana rechaza involucrarse en esa

polémica, pero hace ver que en todo este
tiempo un eventual arreglo con Pérez
Góngora para superar la crisis, le habría
significado violentar la Ley de Cámaras.
Además, Navarro también se habría

amparado, ya que su
designación fue avalada por el
consejo.
Puntualiza que de proceder

el amparo definitivo, se sentará
un pésimo precedente para los
organismos privados.
El regiomontano argumentó

la violación a los derechos
humanos ante el Juez Décimo

Carlos Hugo Luna y ha logrado un par de
extensiones al procedimiento.
La primera porque según esto Navarro

no es empresario. Se asegura que hay cinco
constancias del CIEN que lo acreditan.
La segunda porque Pérez Góngora ya no
es vicepresidente. Solana explicó que la
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designación y relevo en
ese cargo es facultad del
presidente en turno.
Auque el fondo del

asunto esta pendiente,
dadas algunas
irregularidades no
se descarta llevar el
expediente al Consejo
de la Judicatura.
También se estima

que ECONOMIA vía el
director jurídico Andrés
Pérez Frías debió tener
un rol más activo en el

lío y que INADEM de Alejandro Delgado se
tomó demasiadas semanas para fallar por
escrito en torno al programa de las tablets
que en CONCANACO se impulsó en pro de
la formalidad.

El lunes el INADEM ya emitió un
documento por escrito. Al parecer se
ratificó que todo estuvo en orden.
Por lo que hace a la asamblea pendiente

del 2016, Solana reitera que de haberla
realizado habría incurrido en desacato.
Acusa a Pérez Góngora de "falaz" porque

con 20 años en CONCANACO conoce el
organismo a la perfección. El presupuesto

del 2017 está aprobado, pese
a la falta de la asamblea dada
una disposición que hay para
aplicar el presupuesto del año
anterior.

En lo que hace a su
participación en los consejos
de organismos públicos, la
cifra de 500 mil pesos en
remuneraciones es inexacta, ya

que básicamente participa en INFONAVIT y
el 1MSS.

En cuanto a los pagos de CONCANACO
a Jorge Cervantes, secretario del consejo,
fueron por su rol como consejero en
INFONACOT y se exhiben documentos que
lo acreditan.

La crítica de Pérez Góngora a estas
colaboraciones se observa injustificada,
ya que él mismo recibió de agosto del
2010 a diciembre del 2012 ingresos por
3.8 millones de pesos como consejero del
IMSS.

El propio Dávila Flores como antecesor

de Solana también ocupó posiciones
similares y hasta gastó 28% más en
el arrendamiento mensual de un

departamento en Alejandro Dumas 23 en
Polaneo; 57 mil pesos mensuales vs 38 mil
755 y no 70 mil pesos, que paga el actual
dirigente en Reforma 222.
Así que la guerra para largo.

NO FUE EN junio y tampoco lo será
este mes, pero todo indica que para la
primera semana de agosto la SHCP que
lleva José Antonio Meade entregará ahora
sí la concesión a CENCOR de Santiago
Urquiza para la nueva bolsa de valores
(BIVA). El expediente está a cargo de la
subsecretaría que comanda Vanessa Rubio.
Se acompañará con otras medidas que
apoyen un mayor desarrollo de la actividad
bursátil. Le mencionaba la flexibilización
de las actuales reglas de CKDs y FIBRAS.
También habría ciertas disposiciones para
facilitar el apoyo de NAFIN de Jacques
Rogozinski y BANCOMEXT a cargo de
LE PLATICO QUE en Walmart que preside
Guilherme Loureiro, se evalúa lo que será
la celebración de los primeros 60 años de
Aurrerá, una de las marcas más poderosas
con que opera aquí esa multinacional. Como
recordará fue puntal de Grupo Cifra de
Jerónimo Arango y hoy representa mil 769
unidades con Bodega Aurrerá, Mi Bodega y
Bodega Express.

No se descarta la publicación de un
libro y de otros materiales audiovisuales.
Hoy Walmart significa cerca de tres mil
unidades que incluyen también a Sam's
Club, Walmart y Superama.

MAS ALLÁ DE que la introducción
del resumen de los objetivos para la
renegociación del TLCAN que ayer dio
a conocer el gobierno de Donald Trump
muestra una obsesión por acotar el déficit
comercial de Estados Unidos, amén de que
se acusa a ese acuerdo de crear problemas
a los trabajadores de ese país y del cierre de
fábricas, en general los expertos visualizan
los términos como positivos. No habría
gravámenes transfronterizos. En lo laboral
alto desafío. Claramente se expone la meta
de garantizar la asociación libre para los
trabajadores, o sea golpe al corporativismo
sindical. Como quiera nada escrito.

COMO SABE ESA
CONFEDERACIÓN
ESTÁ EN MEDIO
DE UN INÉDITO
CONFLICTO
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DESBALANCE
Ford, muy calladita en México
Este jueves se inaugura la nueva planta de
transmisiones de Ford en Irapuato, Guana
juato. La fábrica se construyó con una inver
sión de mil 200 millones de dólares dentro
de las instalaciones del socio proveedor de la
armadora Getrag y generará 2 mil nuevos
empleos. Nos cuentan que el presidente y
CEO de Ford de México, Gabriel López,
prefirió no hacer ninguna ceremonia de
inauguración o anuncio especial, y ni hablar
de invitar a la prensa. No es que no sea mo
tivo de orgullo: más bien, la firma no quiere
llamar la atención del presidente de Estados
Unidos, Donald Trump, con la moderniza

ción del Tratado de Libre Comercio de América del Norte a punto
de iniciar. Lástima que no se pueda presumir la noticia, pues nos
dicen que los distribuidores Ford andan de capa caída por la caída
en ventas que obedece a varios factores, entre ellos la mala imagen
que generó la firma luego de cancelar la inversión de una nueva
planta en San Luis Potosí.

Pagan con la misma moneda
Nos dijeron que en el enfrentamiento entre
el opositor grupo Nueva Visión y la directiva
actual de la Confederación de Cámaras Na
cionales de Comercio, Servicios y Turismo
(Concanaco) por el relevo presidencial, hay
algunas novedades. La presidencia a cargo
de Enrique Solana Sentíes, dejó el silencio
y ahora aplica las mismas tácticas de los di
sidentes, y hoy acudirá a la Secretaría de
Economía para pedir que se declare impro
cedente un proceso administrativo por no
realizar una asamblea de principios de año.
Presentarse en las oficinas de la dependen
cia lo hizo antes el grupo Nueva Visión, que

encabeza Juan Carlos Pérez Góngora, para pedir la interven
ción del gobierno porque no se realizó la mencionada asamblea,
lo que derivaría en una multa. Pero, aquí el tema se vuelve com
plicado, nos explican, porque se trata de interpretaciones a la
ley. Las elecciones no se realizan porque Pérez Góngora interpu
so una solicitud de amparo al habérsele negado el registro como
candidato, lo que desencadenó el conflicto entre ambas partes.
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Rodrigo
Herrera

Alsea y FEMSA, las ganadoras
Para el segundo trimestre de año nos antici
pan que habrá buenos resultados para em

presas como Alsea de los hermanos Torrado, así como para FEM
SA y CocaCola FEMSA (KOF), de José Antonio Fernández Car
bajal. y Genomma Lab, de Rodrigo Herrera, nos dicen. Estos cor
porativos tienen las mejores expectativas e incluso su flujo operati
vo Ebitda, es decir las ganancias antes de impuestos, depreciacio
nes y otros ajustes, podrían tener un crecimiento superior a 20% en
esta temporada de reportes, nos comentan. Contrario a dichas fir
mas, las emisoras que tienen las expectativas más desalentadoras
para este trimestre son Grupo Lala, de Scot Rank; Volaris, de Al
fonso González; Elektra, de Ricardo Salinas Pliego, así como Al
fa y Alpek, de Armando Garza Sada. Estas compañías podrían te
ner caídas en su Ebitda de más allá de 10%, nos anticipan.

Geeks se disputan territorios
Hasta ahora, Guadalajara, Jalisco, se consi
dera el Silicon Valley mexicano pues gran
cantidad de software, hardware y startups
tecnológicas se han desarrollado ahí. Sin em
bargo, nos dicen que León, Guanajuato bus
ca hacerle competencia frente a frente. Esta
disputa por el mercado tecnológico arrancó
el viernes pasado, cuando Rogelio Rocha
García fue elegido como presidente del
Clúster de Tecnologías de Información esta
tal durante el Encuentro Nacional de Nego
cios con Tecnologías de la Información. Nos
cuentan que Rocha García busca que el clús
ter ofrezca soluciones de negocio, no solo

como proveedores de hardware o software, sino ir más allá al ofre
cer a las empresas una completa transformación digital. Además
del sector privado, puso el ojo en el segmento gubernamental,
ofreciendo apoyo para crear una agenda digital que ayude a
transformar los servicios públicos del estado. ¿Jalisco, goberna
do por Aristóteles Sandoval, se quedará de brazos cruzados
ante la competencia?
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Trump y el TLC
¦ ¿Qué opciones tenemos?
¦ BCS da el ejemplo
Después de la visita del Pre
sidente Trump a Europa y
de ver, entre otras cosas, có
mo le demostró a Alema
nia que su opinión sobre
el Acuerdo de París es sen
cillamente intrascendente.
Por lo que, no cabe duda al
guna, que Trump está de
vastando la arquitectura
de poder que su país cons
truyó a partir de la victoria
de 1945. Como con Mijaíl
Gorbachov hace 32 años,
estamos presenciando el
curioso espectáculo histó
rico de un imperio que se
desarma así mismo, como
en un juego de Lego, así.

Luego entonces, ¿qué
podemos esperar para las
negociaciones del TLC?
La misma tendencia desde
luego.

Organizado justo en
el momento en que China
iniciaba su reincorpora
ción a la economía mun
dial, el TLC estuvo dise
ñado en Washington para
cumplir un doble propósi
to: aumentar competitivi
dad de EU a través de cos
tos más bajos de la mano de
obra e incrementar, también,
la viabilidad de la economía

y la estabilidad mexicanas.
Pareció y, lo fue, un buen
negocio para ambas par
tes. En particular, la indus
tria automotriz que se había
comenzado a establecer en
México en los 80, lo aprove
chó a fondo.

Así pues, ese será el lí
mite principal de las in
sensateces de Trump.
Pues el TLC no se puede
eliminar así como así por el
enorme costo para EU y si
de algo saben allá es de di
nero. Y si no ha podido con
Goldman Sachs menos con
la industria

Ahora bien, ¿si no lo
puede eliminar, entonces

qué se dice en Washington?
Según sé, hay 2 opciones en
el escritorio: renegociarlo
endureciendo contenidos
que la industria norteame
ricana pueda aceptar y re
duciendo los espacios, ya de
por sí pequeños, para pro
ductos mexicanos (véase la
atroz negociación en tomo
al azúcar, en la que EU se
comportó como un socio
depredador).

Y la segunda: descono
cerlo y sustituirlo por un
Acuerdo Comercial Bila

teral. Idea ya esbozada por
el propio Trump, ¡eh!. Lo
cual sería nuestro peor es
cenario. Al maximizar nues
tras debilidades así como el
mensaje político de nuestro
adversario hacia su merca
do electoral al tiempo que
preserva los intereses, consi
derables, de industria auto
motriz y otros sectores muy
beneficiados por el TLC.

La estrategia de Méxi
co ha sido el clásico "apa

ciguamiento", diplomacia
seguida por Chamberlain
frente a Hitler para evitar
la Segunda Guerra Mundial.
Por lo que la pregunta que
salta es, como en el artículo
publicado en el New Yor
ker del sábado sobre Ma
cron y Trump, ¿funciona
el apaciguamiento con el
narcisismo incontrolado
de Trump?

¿Es suficiente el temor a
AMLO en Washington pa
ra dar algunas concesiones,
como por ejemplo tomar la
primera opción en lugar de
la segunda? Pues de que el
Canciller Luis Vídegaray
e Ildefonso Guajardo ya
saben por dónde será, ya
lo saben y nosotros... de

acuerdo con el COA, el 16
de agosto. Abrir la negocia
ción podría, creo yo, dificul
tar el estilo Trump: "El ava
sallamiento".

Quien anda feliz como lom
briz y no es para menos es
el gober, Carlos Mendoza
Davis, pues de acuerdo con
Marcela Andrade, titular de
la Unidad de Coordinación
con Entidades Federativas
de Hacienda, BCS fue el
estado que más impues
tos y derechos locales re
caudó durante 2016. De
hecho, este incremento fue
el más alto entre los 32 esta
dos y no sólo eso sino que
es un crecimiento es his
tórico en los registros de
los últimos años que tiene
la SHCP. En hora buena

¿Sabía usted qué? Las em
prendedoras Fernanda Ba
ñuelos y Lucila Coudurier
con su empresa 100 por
ciento mexicana, Serpente
by FL, se están convirtien
do no sólo en un referente
en accesorios de lujo sino
que cada día contratan más
pymes mexicanas especia
listas en piel para que les
maquilen sus bolsas.
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Camino de Errores

Mucho se ha hablado de la responsabilidad del aho
ra ex titular del Centro SCT Morelos, José Luis

Alarcón Ezeta, en el desastre por el socavón del fatídico
Paso Exprés, de Cuernavaca.

Pero las fallas vienen desde su origen en la Dirección
General de Carreteras (DGC), que en noviembre de 2014
fue la responsable de la licitación por más de mil millo
nes de pesos.

Las bases de licitación fueron firmadas por el enton
ces titular de la DGC, Óscar Callejo Silva, ascendido a
Subsecretario de Infraestructura en agosto de 2016.

Nos dicen que las bases fueron repetidamente cues
tionadas por las empresas, particularmente la del 3 de
noviembre de aquel año.

Y es que, al llegar a la junta, no se conocía el proyec
to ejecutivo, los proyectos de estructuras, ni los de plan
tas y perfiles, necesarios para planear las excavaciones
y acarreos de materiales, y en general no había claridad
sobre los trabajos a ejecutar.

Además, el mismo 3 de noviembre, la DGC entregó
los proyectos, modificó múltiples aspectos del catálogo
de conceptos de la obra, y dio a las empresas hasta el 10
de noviembre para presentar sus ofertas, cuando varias
reclamaban al menos 15 días por lo complejo de la obra.

En fin, falta mucho por escarbar.
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Negocio
Portugués
Ayer, durante la visita a la
Ciudad de México del Pre
sidente de Portugal, Marce
lo Rebelo de Sousa, se dio
tiempo de ver a algunos em
presarios de su País antes
de reunirse con el Presiden
te Enrique Peña Nieto.

Estuvo en Polanco, en las
oficinas que allí tiene la cons
tructora portuguesa Mota En
gil, a cargo de Joao Paireira.

La visita no es para me
nos, pues recuerde que
México es ya el segundo
socio comercial para este
País en América Latina, sólo
después de Brasil.

De México, los portu
gueses se llevan combusti
bles minerales, entre otros
productos, y les importamos
máquinas, aparatos, plásti
cos y hasta químicos.

Y con la apuesta de am
pliar estos intercambios, hoy
el Mandatario portugués
tendrá una reunión con em
presarios de ambos países en
el seminario "México y Por

tugal, un viaje en común".
Oportunidades entre

ambos países sobran.
Y como muestra a Mo

ta Engil no le ha ido nada
mal, pues tiene en la bolsa
la construcción del Metro
de Guadal ajara entre otros
proyectos de autopistas.

Relevo
Aduanal II

La semana pasada le conta
mos que la Confederación
de Asociaciones de Agentes
Aduanales de la República
Mexicana (CAAAREM) vo
taría por nuevo presidente.
El elegido por su gremio fue
Ricardo Zaragoza AmbrosL

Este agente aduanal
con 12 años de experiencia
y adscrito en Nuevo Lare
do, Tamaulipas, es director
general de Grupo Aduanal
Zaragoza

Lo interesante de su lle
gada es que está trabajando
con el presidente saliente del
organismo, Ricardo Chapa,
un proyecto ambicioso.

Están dando los últimos
detalles a su propuesta de
modificación a la Ley Adua
nera que liarán llegar al
Congreso, y que permitiría
que quien tenga una paten
te personal para ejercer el
oficio pueda hacerla exten
siva hacia una agencia y, de
esta manera, el permiso sea
corporativo.

Esto, según la CAAA
REM, aseguraría que la in
versión y el desarrollo de
infraestructura que cada
empresa realice quede res
paldado, lo que posibilitaría
que en caso de que el agente
falte, se pueda seguir reali
zando el despacho aduanero.

Claro, lo que no se di
ce es que la modificación
asegura que las patentes se
mantengan en manos de las
mismas 900 familias que
forman la confederación, y
con esto aseguran que una
patente no se pierda y se
asigne a alguien que esté
fuera de este círculo.

Hablando de
Tratados

Quien esta semana estará en
Tokio es Ildefonso Guajar
do, Secretario de Economía

En agenda tiene reunio
nes en el Instituto Japonés
para la Inversión Extranjera

que lleva Junichi Kondo, y
el Banco Mizuho, que dirige
a nivel global Koji Fujiwara.

Evidentemente, también
se reunirá con Hiroshige
Seko, Ministro de Econo
mía, Comercio e Industria.
Y aquí será donde la cosa se
ponga buena

La semana pasada, se
anunció el plan de revivir
al Acuerdo de Asociación
Transpacífica (TPP, por sus
siglas en inglés), que como
recordará Donald Trump
decidió abandonarlo, y que
según sus cláusulas, sin EU
no había manera de que en
trara en vigor.

Bueno, la intención es
ahora reformar la parte de
disposiciones finales, que es
donde se estipulan las re
glas para darle operatividad,
así como balancear algunas
partes de acceso a mercados,
para compensar aquellas
partes donde EU tenía un
peso significativo.

Aunque por el momen
to Japón se ha llevado la vo
cería parece que México es
un ingeniero importante en
el proceso de recalibración.

Aun no hay un calenda
rio, pero la intención es que
para noviembre, cuando sea
la próxima reunión del Foro
de Cooperación Asia Pacífi
co, haya avances concretos.
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RICARD
MÁRQU

los productores mexi
canos de manzana,
cultivo muy sensi
ble para la renegocia
ción del TLC. Su gre
mio ha cuestionado

por dumping el bajo
precio con el que en
tra la fruta. De enero a
abril pasados las com
pras a EU crecieron 44
por ciento, respecto al
mismo plazo de 2016.
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NAFTA, Trump
quiere reducir
déficit comercial

 J '¦$ 1 representante comercial de Estados Unidos,
® Robert Llghthizer, envió finalmente al Sena
do la carta con los objetivos de la administra

— ción Trump para la renegociación del NAFTA.
Desde luego, la buena noticia es que la

A renegociación entre los tres países iniciará
Jllmm mS el 16 de agosto, como esperaba el gobier
no mexicano, un mes después del envío de los objetivos
al Senado.

Otra buena noticia es que en temas clave como medidas
sanitarias y fitosanitarias; alimentos y productos agrope
cuarios; reglas de origen; procedimientos aduanales y pro
piedad intelectual, Estados Unidos se compromete a seguir
ías reglas de la Organización Mundial de Comercio, que,
desde luego, tanto México como Canadá cumplimos, por
lo que no debería ser problemático llegar a acuerdos para
la modernización o renegociación del TLCAN y se elimina
la amenaza de que Trump pudiera salirse de la OMC, que
sería una medida catastrófica no sólo para Estados Unidos
sino para el comercio mundial.

El problema es que en todos los objetivos Lighthizer an
tepone el interés de Estados Unidos y que la renegociación
del TLCAN beneficie principalmente a las empresas, pro
ductores y trabajadores estadunidenses.

Otra mala noticia es que sí se incluye, como se había di
vulgado ya hace un par de meses en un anteproyecto, que
nunca negó ni ratificó la Casa Blanca la exigencia de elimi
nar el capítulo 19 del TLCAN sobre revisión y solución de
controversias.

México y al parecer también Canadá están, en prin
cipio, en contra de que desaparezca este capítulo por el
riesgo de perder fuerza ante Estados Unidos en materia de
controversias.

Otro problema es que Lighthizer enfatiza que el objetivo
principal de Estados Unidos en la renegociación es redu
cir el déficit comercial y buscar una balanza más equilibra
da y en su introducción señala que si bien hay empresas y

productores agrícolas
que se han beneficiado
del TLCAN, han cerrado
"miles de fábricas" y mi
llones de trabajadores
se han quedado sin em
pleo o sin posibilidad de
utilizar sus habilidades.
Desde luego, no se

presenta ningún ejem
plo que pruebe las pér
didas de millones de
empleos por culpa del
TLCAN, y lamentable
mente el gobierno de Trump no reconoce que el problema
principal es la pérdida de productividad de Estados Unidos
y el avance de la tecnología en la manufactura que ha des
plazado mano de obra.

La renegociación del TLCAN ni terminará con el déficit ni
implicará la creación masiva de empleos en Estados Unidos.

TEMA LABORAL, NO EN ACUERDO PARALELO
Desde luego. Lighthizer le da un mayor énfasis al tema la
boral al solicitar que forme parte del texto central del TLCAN
y no de un acuerdo paralelo. Pero lo bueno es que no hay
aquí ninguna demanda exótica, como pretender que se su
ban los salarlos por decreto en México, como sí lo solicita
ron algunos congresistas republicanos durante las sesiones
públicas convocadas por el USTR. y a lo cual se opuso en
forma tajante el sector privado mexicano.

En materia laboral, pide que se mantengan prácticas y
estándares de la Organización Internacional del Trabajo en
salario mínimo, horarios, riesgo y salud. Y que se prohiba
el comercio de productos en.países donde los trabajadores
están en condiciones forzadas, sean o no países del TLCAN.
Demanda también un comité de alto nivel para revisar

los compromisos en materia laboral y reforzar mecanismos
de cooperación y coordinación entre los tres países.
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MEDIO AMBIENTE

También pide que se establezca un Comité en materia
de temas ambientales y que se cumpla con acuerdos in
ternacionales, como la Convención para la protección de
especies de fauna y flora en peligro. Desde luego, ni si
quiera se menciona el Acuerdo de París, del cual ya se salió
Donald Trump.

COFECE, MEDIDAS FUERA DE IATA
La Cofece publicó en el Diarlo Oficial un extracto de su re
solución contra el A1CM por la asignación de slots, detallan
do las medidas que ya había anunciado el 9 de julio.

De entrada, hay una gran molestia en la SCT y. desde
luego, en el A1CM y en la aerolínea, porque las medidas de
la Cofece, que son vinculantes u obligatorias, no toman en
cuenta las prácticas de la IATA en temas como las subastas
de slots y podría generar problemas severos de conectivi
dad aérea

Se espera que sean impugnadas legalmente hasta la últi
ma instancia por el AICM y por Aeroméxico y Delta, que son
las más afectadas.

Estados Unidos

se compromete a
respetar las reglas
de la Organización
Mundial de
Comercio en varios

temas que son clave
para México.
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Una más del IMSS
En todos estos expedientes se han jugado
cuantiosas cantidades de dinero.

ral parece que al IMSS, de Miltel Arrióla, el
¡¡¡gil %ema de los procesos licitatorios no se le

acomoda, basta recordar concursos como
el de la contratación de servicios de segu
ridad, el de tratamiento de hemodiálisis o
la compra consolidada de medicamentos.

En todos estos expedientes se han juga
do cuantiosas cantidades de dinero. Para no ir tan lejos,
considere un presupuesto para este año que se ubica en la
friolera de más de 620 mil millones de pesos. Nada des
preciable si nos atenemos a que queda en un puñado de
empresas consentidas.

Ahora toca a la licitación LA019GYR120E72017. para
la adquisición de Ropa Hospitalaria de Usos Médicos, ante
lo cual el propio instituto mandó este domingo un comu
nicado para informar que mañana miércoles anunciará
el fallo.

Según se adelanta, será para la adjudicación de 56 pro
puestas con un costo máximo de 768.6 millones de pesos;
además, el Seguro Social se da a la tarea de enumerar las
acciones que realizó con apego a la Ley de Adquisiciones
y su reglamento.

Dentro del sector, e incluso participantes en este con
curso. piensan que este proceder es para que el equipo de
Arrióla se cure en salud, ya que, para no variar, se pre
sume que se favorecería a una de sus proveedoras más
asiduas, misma que en los últimos cuatro años ha ganado
la licitación.

Hablamos de lndaljim, de Luis Santiago Álvarez, que
en lo que va de la actual administración ostenta alrede
dor de 35 contratos ganados en el sector salud, lo que se
traduce en más de 240 millones de pesos adjudicados
en productos como sábanas, ropa, batas colchonetas y
almohadillas.

Lo más sorprendente es que lndaljim mantenga como
representante legal a Roberto Isaac Jiménez Llerandi.
quien desde 2007 mantiene un proceso en el penal ele
Puente Grande por el delito de robo al propio IMSS en la
delegación Jalisco. Sería muy bueno saber qué opina el
instituto sobre esto.

El comunicado del IMSS ampara que en el proceso se
ha contado con la participación de autoridades como la
Secretaría de la Función Pública, de Arely Gómez, vía

el testigo social; o el
mismo OIC. de Marco
Antonio Andrade, pero
ya sabe que dichas ins
tancias sirven nada más
para avalar los fraudes.
Dentro de la indus

tria persiste la duda de
porqué entonces tanto
ruido alrededor de una
licitación, además de
que desde mucho antes
de licitarse ya suenan
algunas de las que po 
drían ser las firmas beneficiadas.

Habrá que esperar el fallo este miércoles, y si alguien se
atreve a inconformarse.

IMPULSO EMPRESARIAL
Una de las estrategias que la Secretaría de Economía, de
Ildefonso Guajardo. ve con buenos ojos es una de las im
pulsadas por la Canacintra, de Enrique Guillén.
Se trata de la formación de cadenas productivas, las

cuales buscan estimular al mercado interno de produc
ción y, con ello, aumentar el contenido nacional de lo que
se comercializa dentro de nuestra economía y al exterior,
al tiempo que se promueve el sello "Hecho en México".

Pues quien ya hizo caso de esta iniciativa es la Secreta
ría de Turismo, que comanda Enrique de la Madrid, que a
través de la plataforma digital Conéctate al Turismo busca
que empresas de sectores como construcción, textil, eléc
trico, mueblero y metalmecánico, ente otros, que cuenten
con la capacidad para cubrir la demanda de hoteles, res
taurantes, aerolíneas, parques temáticos y cruceros, sean
llamados a crear un perfil empresarial para ofertar sus
productos y servicios.
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ALIANZA GINGROUP
GINgroup, de Raúl Beyruti Sánchez, a través de su filial
Maycky, estableció una alianza estratégica con la Aso
ciación Mexicana de Hoteles (AMH), que preside Rafael
García González, con el propósito de participar en la for
mación y preparación técnica de personal que preste sus
servicios en los establecimientos de hospedaje.

La AMH tiene 100 filiales en todo el país, más de seis
mil 500 establecimientos, entre ellos tres mil hoteles y
moteles, que van de una a cinco estrellas y gran turismo,
en toda la República Mexicana, como Crowne Plaza Los
Cabos, Fiesta Americana, Enterprise lnn y Camino Real, en
Guanajuato; así como el Crown Paradise Resort, en Jalis
co. Para el presente año se espera que la actividad turís
tica genere 9% del PIB nacional y cerca de diez millones
de empleos.

RECONOCEN SISTEMA
Recién le platicaba del arribo a México de la firma eNomi
na, que lleva Gustavo Boletig, la cual, a través del software
eConsig, garantiza el blindaje y seguridad de los movi
mientos en créditos y movimientos de nómina, tanto de
empresas privadas como de gobierno en sus tres niveles.

Pues justo la semana pasada, en Brasil, la firma Zetra,
de Renato Araujo, holding de eNomina, acaba de ser re
conocida por la Marina con la Medalla Orden del Mérito
Naval, por la alta calidad y el trabajo de la firma carioca
especializada en el desarrollo de productos Fintech.

El Instituto

Mexicano del Seguro
Social se da a la tarea
de enumerarlas

acciones que realizó
con apego a la Ley
de Adquisiciones
y su reglamento...
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Un "encerrón" con expertos
en traer turistas a México

ace dos semanas Héctor
Flores Santana, director
general del Consejo de
Promoción Turística de
México (CPTM), convocó
a una reunión con los 26
directores de las Oficinas

de México en el Exterior (OME).
Fue un encuentro en el que se tomaron

decisiones que, seguramente, trascenderán
esta administración.

En el diseño original del CPTM se busca
ba que gran parte de los recursos captados
a través del ahora Derecho de No Resi
dente (DNR) se regresaran a la promoción
internacional.

Esto cambió por el gran peso que tiene el
turismo nacional en México, así es que, ahora,
recibe más dinero la promoción interna, cuan
do al menos sería sano un 50% 50 por ciento.

Y si todavía significa algo aquella frase de
los administradores públicos de que "el amor
se refleja en el presupuesto"; las OME segu
ramente tendrán una dosis extra de cariño
en el futuro, incluso en esta época de recur
sos públicos acotados.

Sin duda, una gran noticia es que después
de más de seis años de resultados turísticos
al alza para México, las expectativas siguen
siendo de crecimiento, incluso, en mercados
tan maduros como el estadunidense.

Una historia de amor y odio, pues apenas
en 2010 Alfonso Sumano, hoy director de
las OME y entonces titular para América del
Norte, se la pasaba dando entrevistas a las

televisoras y medios estadunidenses para re
futar que era peligroso visitar Cancún, Puerto
Vallarta o Los Cabos.

Hoy no hay "focos rojos", aunque sí un cre
cimiento más modesto de los viajeros de Gran
Bretaña, algo entendible tras la devaluación
de la libra como consecuencia del Brexit.

Donde hay que echarle más ganitas, es
trategia y fortalecer los contactos con la in
dustria es en España pues hubo un retroceso
marginal y, aunque su economía no está en

jauja, hay que buscar que sus viajeros pre
fieran venir a México en lugar de ir a Perú,
Colombia o Costa Rica.

Y si en política "la forma es fondo". Jesús
Reyes Heroles dixit, fue bien recibido que la
reunión se hiciera en las oficinas del CPTM
con todos los directores y no acotada, aun
que en un hotel de súper lujo en Miami.

También que de la Secretaría de Turis
mo sólo acudieran su titular, Enrique de la
Madrid, y su staff internacional.
Como autoridad máxima del sector y

presidente de la Junta de Gobierno, su par
ticipación puso la reunión al nivel más alto,
mientras que los subsecretarios fueron invi
tados a la comida de cierre.

DIVISADERO
¡AVNANITA] La Autoridad de Seguridad Na
cional (Homeland Security) de Estados Uni
dos tiene para ustedes, como en el chiste,
una noticia mala y otra buena.
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La buena es que ya no están tramando que
las tabletas electrónicas tengan que volar
documentadas en la barriga del avión; la
mala es que hay nuevos procedimientos de
seguridad.
Así es que ahora todos los viajeros que

salgan de Estados Unidos pasarán por el
scanner y tendrán que sacar cualquier table
ta o computadora más grande que un teléfo
no inteligente, no sólo de la maleta sino de su
cubierta protectora.

Por tanto, habrá que llegar tres horas an
tes de abordar

Hoy no hay focos rojos,
pero sí un crecimiento más
modesto de los viajeros
de Gran Bretaña, aigo
entendible por los efectos
del Brexit en la libra.
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MotaEngil: decisión
que lo puede todo

1 avance de la Reforma
^ Energética es una de las
mejores cartas de pre

— sentación de las reformas
estructurales de México,

J, tanto por el monto de la
m inversión privada nacio

nal e internacional que ha comprometido,
como por la ejecución puntual y coordinada
que ha implicado para transitar de la ofer
ta monopólica del Estado a la creación del
mercado energético nacional.

La visita de Estado del presidente de
Portugal, Marcelo Rebelo de Sousa, re
sulta reveladora de cuánto se tiene que
desafiar aún al pasado monopólico de
Estado.

Resulta que la visita podría haber sido
acompañada del anuncio ante los presi
dentes Enrique Peña y Marcelo Rebelo,
de una inversión lusomexicana cercana a
los dos mil 400 millones de euros en ge
neración eléctrica para el Valle de México,
para la construcción de una nueva central
de ciclo combinado de 1,100 Megawatts
(Mw) a ser construida con una inversión de
mil 400 millones de euros para entrar en
operación en el 2002.

Y una segunda, es la repotenciación
y modificación estructural del sistema de
hidroeléctricas de Nexacay Reyes, en Pue
bla, que podrían aportar otros 700 Mw de
capacidad instalada, para transformarla en
la primera hidropresa reversible con capa
cidad de suministro al Valle de Puebla y al
Valle de México en horas pico, porque se
trataría de energía base. La inversión esti
mada es de 950 millones de euros y entra
ría en operación en el 2023.

¿Qué las retrasa? Pienso que hay quien
teme un conflicto sindical pues en 2014,
como parte de los acuerdos suscritos con
el Sindicato Mexicano de Electricistas, de

Martín Esparza, se determinó que los
activos que formaban parte de la extinta
Luz y Fuerza del Centro podrían ser apro
vechados por los extrabajadores como
fuente de empleo, pues los activos serían
operados por la empresa Fénix Ener
gía, para modernizarlos repotenciarlos,
a cambio de que ellos desistieran en de
finitiva de la titularidad del Contrato Co
lectivo de Trabajo en la región centro del
país donde operaba su empresa eléctrica.
Al Suterm no le gustó en su momento y,
cuando se realizó el anuncio, el exdirector,
Enrique Ochoa, comentó que la termoe
léctrica Jorge Luque o Lechería, pasaría a
formar parte de los activos de la CFE. Eso
nunca ocurrió.

Modernizadas y nuevas, las dos centra
les, además de limpias, convertirían a Fénix
Energía en el principal proveedor de ener
gía eléctrica del Valle de México, la zona de
mayor consumo energético nacional.

Hace un mes, el SME volvió a Buca
reli, reclamando el incumplimiento de
los contratos suscritos por el secretario
de Gobernación, Miguel Ángel Osorio y
el entonces secretario de Hacienda, Luis
Videgaray, porque El Fénix Energía no
ha logrado obtener de la Secretaria de
Energía, que encabeza Pedro foaquín
Coldwell, la autorización para que se
pueda firmar el acuerdo de compra de
largo plazo con los montos de energía
que se estiman producir, pues la CFE, de
Jaime Hernández, no quiere suscribir un

Power Purchase Agreement (PPA) de más
de 400 Mw de energía futura.

Tampoco,se abre la posibilidad para que
sean los participantes privados del merca
do los que adquieran la capacidad "base"
que estaría ofreciendo Fénix Energía en
los mercados de mediano (7 años) y largo
plazo (más de 7), que están en construcción

pues hoy en día, como le he comentado,
sólo está operando el mercado de corto
plazo, donde la oferta de la molécula se
casa con la demanda para fijar el precio, y
el sector privado es el más activo.

El PPA es fundamental para realizar la
estnicaira de financiamiento que permita
la construcción de las dos obras que tienen
capacidad y potencial. El ex SME, o sus tra
bajadores, concluyeron con la conducción
de MotaEngil los trabajos de limpieza y
desmantelamiento de la termo jorge Lu
que, y podría iniciar la construcción de la
primera central tan pronto como este mis
mo año, para que entre en operación en el
2020, la Jorge Luque.

Si considera que en los tres años de
operación de Fénix Energía, que encabe
za Joao Parreiraen México, MotaEngil ha
demostrado la capacidad técnica al repo
tenciar y modernizar 6 hidroeléctricas y 8
centrales que no generaban arriba de 46
Mw, y que ahora pueden generar 281 Mw
en conjunto. Fénix Energía fue la primera
empresa en participar en el mercado pri
vado de corto plazo organizado por el Ce
nace, sólo con la oferta inicial que dejó una
inversión de 10 millones de euros que se
ampliará a 100 millones de euros.
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La negociación se ha tardado. Se espe
raba el acuerdo en marzo y, evidentemente
el presidente de Portugal lo ha conversado
con el presidente Peña, al igual que con el
secretario Pedro Joaquín Coldwell lo ha
hecho el presidente de Mota Engil, Anto
nio Mota, pero el tiempo pasa y las ven
tanas de oportunidad se estrechan para
financiar dos proyectos que no requieren
de recursos presupuéstales, sino de volun
tad política para que se concreten, más en
un entorno en el que nadie tiene certeza de
cómo se moverá el proceso de eliminación
de las políticas monetarias laxas.

DEFONDOSAFONDO
La visita de David Lipton, el número dos
del Fondo Monetario Internacional, a Mé
xico, no es una cortesía diplomática, sino
que forma parte de la revisión anual del
Artículo IV que realiza el organismo sobre
sus miembros relevantes. La consolidación
fiscal avanza, pero siempre hay espacio
para mejora, más cuando la política mo
netaria no puede hacer más para curvear
expectativas. El único frente es dicen los
que saben—el gasto. De ahí que el secreta
rio de Hacienda, José Antonio Meade, in
sista en una postura de "precaución" fiscal
frente aun entorno complicado.
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La 'letra chiquita' del TLCAN
Hay documentos en los que hay que revisar
ante todo la 'letra chiquita'.
El texto de 18 páginas publicado ayer por

la oficina del Representante Comercial de
Estados Unidos (USTR), es uno de ellos.
Por primera vez desde que Donald Trump

comenzó a hablar de la renegociación del
TLCAN, tenemos una lista amplia y de
tallada de los objetivos del gobierno
norteamericano en esta negociación. Más
allá de discursos y afirmaciones generales.
Lo que más llamó la atención tras co

nocerse el documento fue el objetivo que
encabeza el listado: mejorar la balanza
comercial de Estados Unidos y reducir
el déficit que EU tiene con los países que
forman el TLCAN (México y Canadá).
El año pasado, el déficit comercial de

México con EU fue de 70 mil 527 millones
de dólares y con Canadá de 16 mil 276
millones, entre ambos, el 11 por ciento
de los 750 mil millones del déficit total.
El documento no ñja ninguna cifra,

ni un plazo, lo que es un alivio pues quitará
presión a los negociadores.
Pero seguramente, tras la negociación, se

pretendería que Trump pudiera presu
mir su logro. Perfecto, mientras no le meta
mano a la sustancia, que es precisamente
la "letra chiquita" del extenso y denso

documento presentado ayer.
Por ejemplo, es muy positivo que al ha

1 >lar de objetivos en materia de productos
industriales y agropecuarios se ponga como
algo central el mantener el comercio
libre de aranceles. Es muy relevante que
haya quedado plasmado ese propósito.
Luego hay otros capítulos que ya se es

peraban, como la inclusión de un capítulo
completo de comercio electrónico, el
f ortaledmiento de los temas de propiedad
intelectual o una revisión del tema de
reglas de origen, por citar sólo algunos.
Sin embargo, la negociación estará lejos

de ser un día de campo.
Los negociadores de Estados Unidos

van a tratar de que el NAFTA 2.0, como ya
le llaman algunos, ofrezca las máximas
a entajas a Estados Unidos con el menor
de los costos para ellos, lo que también
van a buscar los negociadores de México
y Canadá.
Hay detalles que serán muy interesantes

y que tendrán que seguirse con lupa por
1.1 relevancia que tienen.
Se plantea, por ejemplo, que el nuevo

a cuerdo contenga un capítulo antico
rrupción.
El objetivo explícito es criminalizar

la corrupción de los funcionarios

públicos. Nada de que sólo haya san
ciones administrativas. Además, debe
haber las suficientes herramientas para
hacer efectivo el cumplimiento de la
ley y la persecución de este delito.
Otro tema relevante es el capítulo la

boral, en el que señalan que se requerirá
a los integrantes del NAFTA que tengan
leyes aceptables en materia de condicio
nes de trabajo, como en la fijación de
salarios mínimos, jornadas de trabajo,
y condiciones de seguridad y salud.
Un tema que va a sacar chispas es el

relativo a la solución de controver

sias, en donde de plano se planea la
eliminación del capítulo XIX del TLCAN,
relativo a mecanismos de solución de
controversias en antidumping y cuotas
compensatorias. El gobierno de Trump
quiere más autoridad de su propio poder
judicial.
Otra más de las propuestas es asegurar

que no haya manipulación del tipo de
cambio para favorecer las exportaciones
de algún país. Será muy interesante el
mecanismo que se diseñe para evitarlo.
Por lo pronto, la propuesta fue bien

recibida por los inversionistas. Veremos
si ese es el tono que sigue en las próximas
semanas.
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IN
VERSIONES
:: Nuevos Fibra
Se espera que en lo que resta
del año nuevos fideicomisos
de inversión en bienes raíces

como Fibra Monterrey,
Terrafina y Shop regresen al
mercado bursátil, mientras que
otros más intenten debutar

en ¡a pizarra Fibra Nova y
Resort, además de otro Fibra
E (energía) que busca financia
miento mediante la Bolsa.

:: Tema de interés
¿Se imagina a empresas
imputadas penalmente en
México? Pues en la discusión

de las formas de implementar
el nuevo Sistema Penal Acu

satorio éste es un tema que
tiene muy atentos a los corpo
rativos, desde transnacionales
hasta pequeños. Este fue un
punto discutido con el jefe de
Gobierno de Ciudad de México,
Miguel Ángel Mancera, en
el contexto de los reconoci

mientos a los abogados por su
día, donde estuvieron jueces,
magistrados y juristas. Destacó
el abogado Carlos Requena,
experto en compliance penal
de empresas, quien ha estado
muy activo en diferentes casos
que pueden sentar precedente,
entre ellos el de Odebrecht.

:: Ve beneficios
La Amsda dice que el campo
mexicano saldrá beneficiado
con la modernización de!

TLC, pues a Eü no le conviene
pagar aranceles por alimentos
que México le vende, equi
valente a 20 por ciento de la
importación agroalimentaria
estadunidense. Recordó que
el organismo mantiene una
relación muy cercana con la
Asociación de Secretarios de

Desarrollo Agropecuario de
EU y que en una carta fechada
en marzo reconoce que el co
mercio agroalimentario se ha
incrementado gracias al TLC.

:: La sustentable
A fin de contribuir con la

sustentabilidad energética
y la reducción de emisiones
de dióxido de carbono,
Bancomext aplicará un sistema
de verificación de impacto
social y ambienta! en los
proyectos de infraestructura
en energías sustentables que
realicen las empresas que
solicitan financiamiento, según
lo establecido en el acuerdo

complementario para una línea
de crédito concesional hasta

por 80 millones de euros,
otorgado por el banco alemán
de desarrollo KFW en 2016.
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Negociará EU política cambiaría
Robert Lighthizer, representante co

mercial de Estados Unidos (USTR), ya
presentó un resumen de los objeti

vos de la renegociación del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte (TLC), que
incluye asuntos aquí tratados como reglas
de origen, barreras técnicas al comercio,
comercio digital, propiedad intelectual,
política laboral y salarios mínimos, políticas
anticorrupción y energía, entre otros.
Como novedad está el tema de imple

mentar mecanismos que eviten la "mani
pulación" de los tipos de cambio por parte
de los países integrantes: Estados Unidos,
Canadá o México, para evitar ajustes de la
balanza de pagos o para obtener ventajas
competitivas injustas.
Directamente no se aborda el tema de

eliminar la aplicación del IVA a productos
de importación de EU en México pero no
dudo ahora que esté incluido de forma
indirecta.

Como se ve, no será nada fácil la nego
ciación, y ya hay temas que serán muy con
troversiales. EU claramente afirma que por
primera vez se incluye en la negociación la
"reducción del déficit comercial" con sus
dos socios.

En el caso de México, según las cifras del
USTR, la balanza comercial bilateral pasó
de un superávit en 1994 de mil 300 millo
nes de dólares favorable para EU, a déficits
crecientes en los años siguientes; en 2016
fue de 64 mil millones de dólares para el
vecino país.
Ayer mismo Citibanamex presentó un

informe especial sobre la "Hoja de ruta
hacia el TLC versión 2.0", y habla de ries
gos sí se incluyen negociaciones sobre la
introducción por parte de EU de "tarifas
arancelarias resorte" que se activan "si
un aumento súbito en las importaciones
genera un riesgo serio de perjuicio a la
industria" estadunidense; si busca imponer

un "piso parejo" en materia fiscal a los bie
nes intercambiados y se aplica "cláusulas
cambiarías".
Los analistas de Citibanamex no espera

ban la inclusión del tipo de cambio, aunque
recuerdan que el secretario de Comercio,
Wilbur Ross, sugirió "institucionalizar
algunos mecanismos para que la relación
pesodólar fuera más estable".
Por eso afirman que "si este tema

surgiera, los representantes mexicanos
probablemente argumenten que, dado e,
esquema de libre flotación de México, la
única forma de lograr el propósito señalado
es por la vía de generar un mecanismo de
apoyo financiero patrocinado por EU (la
razón por la que pensamos podrían sugerir
dicha ruta es porque son conscientes que
EU probablemente vería dicha opción como
no factible políticamente)".
Difícil para la Secretaría de Hacienda y el

Banco de México. M

Fecha: 18/07/2017

Página: 26

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Económicas

Jesús Rangel M. Estira y Afloja

J. Jesús Rangel M

Costo: 27,938



México SA

I De socavón en socavón I México: círculo eterno I Javidú estrena capítulo

Carlos FernándezVega

Socavón con socavón se tapa, y aho
ra todas las miradas se alejan del
Paso Exprés para clavarse en el
show del ex gobernador veracruza

rio Javier Duarte, quien todo apunta
quedará igual de impune que los implica
dos, públicos y privados, en el libramien
to Cuernavaca y cientos más a lo largo y
ancho del país., porque al final de cuen
tas el "mal rato"' (Ruiz Esparza dixit) ya
pasó, los deudos fueron indemnizados y,
por si fuera poco, "no es terna" (Peña Nie
to dixit).

Todo en este país es circular. Las histo
rias se repiten una y otra vez. Por ejem
plo, del estercolero salinista de la repriva
tización bancaria sólo uno terminó en
chirona (Jorge Lankenau Rocha, el chivo
expiatorio por ser el más débil de la cade
na) y ninguno del chiquero del "rescate",
vía Fobaproa.

Cómo olvidar casos como el de Carlos
Cabal Peniche (detenido en Australia sólo
para extraditarlo a México y del Benito
Juárez directo a su casa sano y salvo) y el
de Ángel Isidoro Rodríguez, El Divino
(enchiquerado en España con igual final
feliz que el anterior).

En el inventario aparecen Óscar Espi
nosa Villarreal (ex regente del Distrito
Federal, aprehendido en Nicaragua, en
donde pasó una temporada sólo para ser
extraditado y de allí directo a su domici
lio en la Ciudad de México sin mayor
problema); David Peñaloza (acusado por
Nafinsa por fraude a la institución, y des
pués "perdonado" por la misma entidad
financiera; como en el caso de Gutsa, de
los Gutiérrez Cortina, este personaje
simplemente cambio de razón social de
Tribasa a Pinfra y se mantuvo prendido

de la ubre presupuestal, con todo y sus
concesiones carretas otorgadas por su so
cio Carlos Salinas de Gortari y "rescata
das" por Ernesto Zedillo por medio del
Farac).

También los tóxicos y depredadores
magnates de la minería, como en el caso
de Germán Larrea y su Grupo México, el
"premiado" Alberto Bailleres, de Peñoles,
o Alonso Ancira y su imperio del acero y
el carbón (gracias a sus relaciones con
CSG), y los asociados al mundillo finan
ciero libre de impuestos, como Roberto
Hernández, Alfredo Harp, Lorenzo Zam
brano, Juan Diego Gutiérrez Cortina, Eu
genio Garza Lagüera, entre otros.

Junto a ellos la pléyade de inquilinos de
Los Pinos y sus respectivas parentelas y
gabinetazos (todos ellos inmersos en los
jugosos negocios con bienes de la nación,
privatizados "por el bien del país y de los
mexicanos", según la propaganda ofi
cial) gobernadores, ex gobernadores, di
putados federales y locales, senadores, al
caldes, abogánsters de todos los colores y
olores, magnates marca Forbes, "líderes"
partidistas y demás fauna de la clase polí
ticoempresarial. Todos de la famiglia
(capisci).

Y ello no sorprende a nadie, aunque nadie
mueve un dedo para evitarlo, porque esa
es la historia nacional de muchísimas dé
cadas y el aceite del sistema, que parece
eterno. El círculo inicia y se cierra sexe
nalmente, siempre mejorando al inmedia
to anterior.

Dice Noam Chomsky que "la corrupción
endémica en América Latina amenaza los
procesos progresistas en la región", aun
que en realidad tal práctica los ha ido can
celando o, en el mejor de los casos, mini

mizando, vía cooptación. México es un
ejemplo puntual de ello, aunque la co
rrupción es como la humedad y ha pene
trado en naciones otrora límpidas, porqje
se han sumado a la depredadora práctica
de "socializar las pérdidas y privatizar las
ganancias" (el propio Chomsky dixit).

La fotografía y la nota publicadas por ¡m
Jornada en su edición de ayer (autoría de
Javier Salinas Cesáreo) da cuenta de has
ta dónde llegan los negocios privados y la
protección gubernamental que se les otor
ga: "con la construcción del Nuevo Aero
puerto Internacional de la Ciudad de Mé
xico en más de 5 mil hectáreas del ex lago
de Texcoco, la vida y el entorno de los ha
bitantes de pueblos aledaños se ha altera
do significativamente con la explotación
indiscriminada de minas para extraer ma
teriales pétreos usados en la cimenta
ción... Del lado norte de la zona de ex
plotación, las laderas se acercan a la zona
urbana y al poniente ya tiene las casas a
50 centímetros del socavón".

Otra tragedia en puerta, otro "mal rato"
a la vista de todos, pero a la supuesta a>
toridad (la federal y la del estado de Mé
xico) le importa un bledo, porque no hay
más que el jugoso negocio privado aso
ciado a la nueva terminal aérea, en el que,
por cierto, participan los mismos respon
sables del socavón en el Paso Exprés.

Pero tranquilos, que Javidú ya está en el
Reclusorio Norte, y el shoyv en vivo y a
todo color apenas comienza, porque el
susodicho tiene muchas fichas con qué ju
gar. Tantas, que alcanzan para que en Los
Pinos suden copiosamente. Dando y guar
dando, dirá el ex gobernador veracruzano.
Desde el arranque mismo del sexenio
duartista resultó más que obvia la depre
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dación del personaje y de su séquito.
Prácticamente desde el día de su toma de
posesión se supo de qué proporción sería
el atraco, pero nadie movió un pelo y
aquellos pocos que lo denunciaron termi
naron exiliados o en una fosa.

Todos lo sabían, pero si Javidú atracó a
manos llenas y Karime a su lado, también
es cierto que el ex mandatario (digno re
presentante del "nuevo PRI", según las
sabias palabras de Peña Nieto) salpicó a
diestra y siniestra. No lo denunciaron;
sólo estiraron la mano: de Los Pinos al
ayuntamiento más famélico de Veracruz,
sin olvidar empresarios chupópteros y

candidatos municipales y estatales de
otras latitudes. Y como favores con favo
res se pagan, Duarte aceptó la extradición
para cobrarlos, so pena de encender el
ventilador. Y en la residencia oficial están
conscientes de ello.

¿Qué pasará con Javidú? ¿Tendrá el
mismo destino de Cabal Peniche, El Divi
no, Espinosa Villarreal, Peñaloza y demás
lacras asociadas a la famiglia? ¿Un rato
en cana y después a casa a gozar los "aho
rros"? ¿Embarrará a sus "asociados"? No
se pierda el próximo capítulo.

Las rebanadas del pastel

De los "compromisos" (incumplidos,
desde luego) del Pacto por México: "re
cuperar la paz y la libertad disminuyendo
la violencia, en específico (...) para redu
cir los tres delitos que más lastiman a la
población: asesinatos, secuestros y extor
siones". De la trágica realidad ciudadana
(las cifras son del Inegi): "75 por ciento
de la población de 18 años y más consi
dera que vivir en su ciudad es inseguro"
(como promedio nacional, porque hay
ciudades, como Villahermosa, Ecatepec y
Chilpancingo, con índices de 97, 95 y 94
por ciento), la más elevada desde cuando
menos marzo de 2014. Entonces, ¿así o
más "comprometidos?"
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* Se acelera ia piratería en México<3 * Necesario, proteger a consumidores
* Son bandas dei crimen organizado

Según un estudio de la ini
ciativa BASCAP de la In
ternational Chamber of
Commerce en 2015, las

pérdidas globales por piratería di
gital de películas, series, música y
software se estiman en 213 mil mi

llones de dólares, donde más del 85
por ciento se atribuyen a solo pira
tería de películas.
Para el caso de México, la ICC ha
ce un llamado al gobierno de Méxi
co para lograr una regulación apro
piada que proteja a los consumido
res y los derechos de autor en las
plataformas de servicio conocido
como streaming.
El servicio de streaming habili
ta alteraciones ilícitas del softwa

re de ciertas plataformas o cajas
de televisión inteligente tales co
mo Kodi, Roku, amenazando, di
ce la ICC, la innovación y el creci

miento de la economía digital a ni
vel mundial y expone a los consu
midores a todo tipo de amenazas
cibernéticas, como virus, malwa
re, robo de identidad, clonación de
tarjetas y extorsión.
Para el caso de países de habla
hispana, señala la Motion Pictu
re Association Latinoamérica que
en 2016, los 172 sitios pirata más
grandes en idioma español recibie
ron 1 billón de visitas desde el terri

torio mexicano, lo que representa
10 veces más que las recibidas por
un sitio oficial de descargas.
La principal modalidad de consu
mo de piratería audiovisual en lí
nea es el streaming, lo que pro
mueve una competencia desleal
contra sitios legítimos como Ne
tflix, Claro Video, Blim, entre
otros.

"Estas actividades originadas en su

mayoría por el crimen organizado
no sólo ponen en peligro la creati
vidad y cultura de nuestro país, si
no también ponen bajo un riesgo
exponencial a los usuarios y consu
midores de las aplicaciones o cana
les pirata; puesto que están expues
tos al robo de sus datos personales,
clonación de tarjetas de crédito, ex
torsiones, etcétera.
También la Sociedad de Autores y
Compositores de México integrada
por 30,765 socios sufre los efectos
de la piratería. "México necesita de
implementar políticas públicas ten
dientes a fortalecer los derechos de

propiedad".
Finalmente la Coalición por el Ac
ceso Legal a la Cultura advierte
que las aplicaciones ilegales no só
lo desincentivan a toda la cadena

de creación de obras intelectuales,
generando pérdidas de empleos,
así como enormes pérdidas a todos
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los titulares involucrados en las in
dustrias creativas sino también de

trás de estas prácticas participan to
da una red de grupos ilegales y pi
den que se aplique estrictamente la
ley y castiguen la piratería digital
en todas sus modalidades.

EXPOSICIÓN. Aspen Labs,
que dirige Raúl Camarena, junto
con la Embajada de Sudáfrica, que
representa Sandile Nogxina,inau
gurarán la exposición fotográfica
Vida y Legado de Nelson Mande
la en el Instituto Nacional de Peri

natología (INPer), que dirige Jor
ge Arturo Cardona. La exposición
se realiza en el marco del Día In

ternacional de Mandela que se ce
lebra cada 18 de julio por la lu
cha que realizó el líder sudafrica
no por la defensa de los derechos
humanos. Aspen Labs es una em
presa sudafricana que distribuye
anualmente 6.7 millones de latas

de fórmulas infantiles por un va
lor de más de 140 millones de pe
sos a 16 entidades gubernamenta
les en México.
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Luchando contran interferencias ilícitas

Lejos están aquellos días en
que piratas del aire secues
traban aviones para des
viarlos a Cuba, a la Unión

Soviética u otros países que esta
ban detrás de lo que se llamó la
"Cortina de Hierro". En ese en
tonces los secuestradores entra
ban como Pedro por su casa y con
armas de variado calibre amena

zaban a las tripulaciones.
Después del 11 de septiembre del
2001 las cosas cambiaron para el
mundo, pero de entonces a la fe

cha la tecnología se ha desarrollado tanto que no hace falta portar armas
largas y contar con 5 o 10 terroristas a bordo para desviar una aeronave y
lograr propósitos aviesos.
Hace 4 años que un misil de procedencia aún no plenamente identificada,
pero muy probablemente de fabricación rusa, derribó un Boeing 777 de
Malaysia Airlines, el vuelo MH017, sin que hasta ahora se haya estableci
do una sanción contra los responsables. Es más, en el último año la geopo
lítica del planeta se ha modificado tanto que los otrora archienemigos Ru
sia y Estados Unidos parecen ser los mejores aliados y enfrentan juntos
las hostilidades de una OTAN que no sabe muy bien cómo recomponerse.
Otro de los enigmas no aclarados fue lo ocurrido con otro Boeing 777
de la misma aerolínea de Malasia, el MH317 que el 8 de marzo del 2014
desapareció sin dejar rastro y aunque se ha dicho que se encontraron res
tos que probablemente pertenezcan a esta aeronave, oficialmente se sus
pendió su búsqueda desde enero.
Los dispositivos de rastreo que se establecieron bajo lineamientos OACI
estarán transmitiendo la ubicación de las aeronaves cada 15 minutos, in
cluso en rutas transoceánicas y funcionarán tanto en condiciones norma
les de operación como en situaciones de emergencia, de tal manera que to

dos los operadores y usuarios podrán saber la ubicación exacta de las ae
ronaves de mínimo 19 pasajeros.
Esto ayudará también en casos de accidente porque el sistema será un me
canismo autónomo de trasmisión con respaldo para prevenir la pérdida de
datos ante un fallo general de energía y que, por un lado, podrá lanzar la
caja negra antes de un impacto y, por otro, estará enviando información
de forma virtual a los dispositivos en tierra.
Tanto la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI) como la
Asociación de Transporte Aéreo Internacional (IATA) han trabajado de
la mano para encontrar soluciones a estos y otros problemas que se han
ido presentando en el panorama de la aviación mundial.
La tecnología, por lo pronto, ha sido la gran aliada, aunque los temas polí
ticos se empeñan en dificultar los buenos oficios de los técnicos y negocia
dores. Por ejemplo, mientras OACI y IATA anunciaban el nuevo sistema
de rastreo de aeronaves, que de forma obligatoria deberán incluir todos los
aparatos que vuelen a partir de noviembre del 2018, Estados Unidos ponía
en alerta a diversas aerolíneas del oriente medio para obligar a los pasaje
ros a documentar sus laptops para evitar que detonaran bombas a bordo.
El mismo vicepresidente de Seguridad y Operaciones Aéreas de la IATA,
el mexicano Gilberto López Meyer, dijo durante la reunión anual de es
te organismo que la solución de enviar como carga estos dispositivos pa
ra evitar actos de terrorismo sería convertir un problema de Security en
un problema de Safety.
En efecto, es más fácil detectar un problema a bordo en la cabina de pa
sajeros, con tantos testigos presentes, que monitorear los compartimentos
de carga. La tecnología de detección desarrollada por las empresas dedi
cadas al tema pueden ser un mejor aliado que las prohibiciones que sólo
causan problemas diplomáticos y exceso de gastos.
Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de
Mexicana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los respon
sables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio.

Email: raviles0829@gmail.com; twitter: @charoaviles
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M SCT, Paso Express, Capufe
Jí Hospital General de México
§ Peña Nieto, Alejandro Murat

Además de lamentar la muerte de 2 personas en el asunto del "so
cavón" en el llamado Paso Express de la carretera Ciudad de Méxi
coCuernavaca, lo más importante es conocer las causas reales del
deslave subterráneo para que este tipo de ineficiencias o accidentes
en obras públicas, no se repitan. Y para evitar cualquier suspicacia,
la SCT nos dicen está otorgando libre acceso al público, a través de
internet, a todas las obras desde la planeación, el proyecto, la super
visión y la ejecución.

Se dice fácil, pero SCT a ejecutado de 2013 a la fecha casi 15 mil
obras de todos tamaños mismas que fueron realizadas por cuatro
mil empresas, erogando unos 521.1 mil millones de pesos de inver
sión. Por supuesto, esto no es ninguna justificación por el menciona
do accidente, por el contrario, pero esperemos a que ingenieros espe
cialistas (independientes) hagan los estudios y pruebas pertinentes
para que él o los responsables respondan ante la ley por dichas ac
ciones u omisiones.

Por cierto, muy oportuno el apoyo de Capufe a los automovilistas
con motivo del cierre del Paso Express, el sábado pasado. Personal de
la dependencia entregaba volantes con las vías alternas de tránsito
para vehículos con dirección a Acapulco y a la CdMx, en la caseta de
Tlalpan de la MéxicoCuernavacay en la Francisco Velasco Durán, de
la MéxicoAcapulco. Bien.

QUIÉN ES QUIÉN EN LOS NEGOCIOS
Ahora, otro asunto muy interesante: en enero de 2016 el presiden

te de la República, Enrique Peña Nieto inauguró la Torre Quirúrgica
del Hospital General de México "Dr. Eduardo Liceaga',' que dirige el
Dr. César Athié Gutiérrez, con una inversión de más de 700 millones
de pesos, la cual cuenta con 15 salas de cirugía y el primer quirófano
híbrido en México. El problema es que dicho quirófano, que cuenta
con alta tecnología europea, alemana y polaca, lleva ¡tres meses sin
brindar servicios!

En conjunto, la Torre Quirúrgica y el quirófano fueron diseñados
para dar atención a más de 15 millones de habitantes debido al pres
tigio que tiene el Hospital General en atención médica, investigación
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y educación. El quirófano híbrido brinda trasplantes, cirugías, rni
crocirugías, neurocirugías, y otras especialidades, sin embargo los
pacientes se quedarán esperando. ¿Estará enterado de esta situación
el secretario de Salud, José Narro Robles? Sería interesante conocer
los motivos por los cuáles el quirófano híbrido lleva detenido tanto
tiempo.

***

El valor anual del mercado de seguridad privada en México es de
28 mil millones de pesos, de los cuales Grupo Multisistemas de Segu
ridad industrial factura casi tres mil millones de pesos. Y durante los
primeros 6 meses del año, esta empresa ha tenido un crecimiento del
8% y estiman cerrar el 2017 con un aumento en sus ventas del 12%.
Cuentan con 13 mil empleados que ofrecen servicio en las 40 filiales
que tienen en todo el país. Por su parte, la industria durante el primer
semestre ha crecido entre el 1 y 1.4% y se espera que el sector cierre el
año con un incremento entre 2 y 2.5%.

LOS CAPITALES EN PROVINCIA
OAXACA, Oax. El sector privado de la entidad se congratuló

por la realización de la Guelaguetza, fiesta tradicional que reafirma
cada año la identidad cultural de los oaxaqueños y de los mexica
nos todos. Por supuesto, los maestros disidentes hicieron lo posible
para evitar dicha fiesta, cerrando calles y hostigando a algunos tu
ristas, pero el pueblo y el gobierno de Alejandro Murat, se impusie
ron. Ojalá continúen así para que el próximo "Lunes del Cerro',' se
realice sin contratiempos.
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No fue nota que en junio pasado
Mota Engil, de Joao Parreira,
concluyera con éxito el túnel
del Tren Ligero de Guadalaja

ra, a 30 metros debajo de la Catedral y del
Templo de San Francisco; tampoco los
avances en el túnel para el Tren México
Toluca que construye ICA, de Guadalupe
Phillips; pero el lamentable socavón en
el Paso Express de Cuernavaca, puso a la
opiiiocrada y zopilotes políticos a deman
dar la renuncia de Gerardo Ruiz Esparza.

Los expertos sugieren mesura y un análisis técni
co y financiero a fondo, y todo apunta a que así será:
a diferencia de lo que sucedió el sexenio pasado, en
que hubo más de 2 mil expedientes archivados como
"clasificados" en la SCT, en el actual no hay uno solo
reservado, así que la indagatoria tendrá todos los ele
mentos para deslindar responsabilidades dentro de la
dependencia y con los contratistas, Aldesa que lleva
Javier Pérez y Epccor de la familia Gutiérrez Cortina.

Vaya, la Federación de Colegios de Ingenieros Civi
les, organización de prosapia profesional y cuyo pre
sidente, Tito Guillermo Fenech, despacha desde el
mismísimo Palacio de Minería, enfatiza en la necesa
ria investigación documentada, para que el dictamen
técnico deje claro lo sucedido en la planeación y ejecu
ción del Paso Express, y así aplicar las sanciones hasta
donde tope pero, sobre todo, corregir las deficiencias

en diseño y construcción de la obra pública.

PiSA, pisa fuerte. Al conocer las instalaciones
del Complejo Industrial de Grupo PiSA en Tlaj o
mulco, Jalisco, es sorprendente ver que lo que

empezó como una modesta botica fundada por Don Mi
guel Álvarez Ochoa, hoy es una empresa a ía altura de
las farmacéuticas multinacionales. Con equipos de últi
ma generación la firma fabrica sueros, bolsas de diálisis,
tabletas y soluciones orales, mientras que el equipo hu
mano, multidisciplinario, supervisa el control de calidad.
Las líneas de producción de Electrolit y de PiSA Biotec
son una muestra del potencial que existe en México. La
compañía, encabezada por Carlos Alvarez Bermejíllo y
dirigida por Oscar Osorio, opera 18 centros de mezclas
individualizadas SAFE para atención de pacientes on
cológicos y 13 clínicas Sanefro, con procedimientos de
calidad mundial para atender a los pacientes de diálisis,
y cuenta con uno délos centros de distribución más gran
des de AméricaLatina. Esfácilcriticary tirar periodicazos
cuando seignoralacapacídadde72añosdeexperienciae
innovación. Vaya, en noviembre próximo PiSA termina
rá dos nuevas y modernas plantas; BodyLogic, empresa
multinivel dedicada a elaboración de productos y suple
mentos alimenticios y PiSA Agro, dedicada a la produc
ción de medicamentos veterinarios.

Tiendhas chacachaca. ¿Existeregulación para
identificar a los usuarios de la tarjeta "Saldazo"
de Oxxo? Casi ninguna; por 30 pesos, cualquiera

puede sacar una cuenta para transferencias en efectivo.
Por eso es común encontrar en la nota roja que el instru
mento de la cadena de 16 mil tiendas, propiedad de José
Antonio E/DiaMoFernández, suele usarse para cobro de
extorsiones y rescates por secuestros. ¿Ley Contra Lava
do de Dinero? Bien, gracias.
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